

Reconnaissant la dimension mondiale de la Communauté européenne, le Canada a également modelé son attitude à cette échelle. La cohésion accrue des Neuf n'est pas simplement une affaire d'arrangements nouveaux conclus en Europe. Elle représente un accroissement de la puissance réelle, un regain de confiance en soi et d'influence qui ont considérablement modifié l'équilibre des puissances dans le monde.

La réaction du Canada à ces développements s'est traduite dans le message que notre premier ministre, M. Trudeau, adressait au premier ministre, M. Heath, à l'occasion de l'entrée de la Grande-Bretagne dans la Communauté européenne. Voici un extrait de ce message:

"J'aimerais vous féliciter ainsi que vos partenaires européens pour ce splendide exemple de coopération. Les Canadiens admirent le concept hardi de la nouvelle Communauté et l'adresse avec laquelle elle a été lancée. Nous voulons croire que la force économique qui en découlera sera utilisée de façon à profiter non seulement aux partenaires, mais aussi à tous les membres de la communauté internationale. Une Europe coopérante et prospère a beaucoup à offrir au monde en matière d'amitié, de commerce, d'assistance économique et d'exemple."

Telle est donc la conception de base que nous nous faisons de la Communauté; mais c'est aussi sur des considérations très pratiques que se fonde notre désir de resserrer et d'étendre nos relations avec la CEE. L'une de ces considérations appartient tout simplement au domaine de la statistique. Les échanges commerciaux entre le Canada et la Communauté élargie se sont élevés en 1972 à environ 4.6 milliards de dollars. Les exportations du Canada vers la Communauté en 1972 ont été d'environ 2.5 milliards de dollars. Et j'apprends que, pour les six premiers mois de 1973, elles ont augmenté de quelque 14 p. cent. Cette situation fait de la Communauté européenne le deuxième partenaire commercial du Canada en importance, et nous sommes confiants que le volume des échanges commerciaux entre le Canada et la Communauté continuera de s'accroître. Les chiffres parlent d'eux-mêmes. Des relations mutuellement profitables et dynamiques avec la Communauté européenne sont d'une importance vitale pour le Canada, puisque notre pays dépend dans une large mesure du commerce international.

A un autre point de vue très pratique, l'élargissement des relations avec l'Europe constitue un élément essentiel d'une de nos politiques les plus fondamentales, soit celle de diversifier l'économie